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Monsieur Monsieur Alioune Sarr, Ministre du commerce, du secteur 

informel, de la consommation, de la Promotion des produits locaux et 

des PME 

Madame la Directrice des Opérations de la Banque Mondiale Dakar, 

Monsieur le Président du Comité de Pilotage et de Gestion du FNRAA, 

Monsieur le Directeur Général du FNRAA, 

Monsieur le Directeur général de l’ASPRODEB, 

Madame la Présidente de l’Association des Transformateurs de Céréales 

locales, 

Monsieur Mansour Cama Président de la CNES 

Monsieur Babacar NGOM  Président Directeur General de la SEDIMA 

Monsieur le Directeur Général NSIA ASSURANCES 

Madame et Monsieur les représentants de LOGIUDICE FORNI 

 

Mesdames, Messieurs les représentants des différentes institutions 

financières ( SGBS CBAO CMS… 

 

Mesdames, Messieurs les représentants des partenaires au 

développement ( SACO  USAID  

Mesdames, Messieurs les représentants de nos fournisseurs ( SOCOMAF 

,EUROGERM , LOGIUDICE FORNI 

Mesdames, Messieurs, les présidents d’associations de consommateurs 

Chers  collègues Membres de la Fédération Nationale des Boulangers du 

Sénégal, 

 

Mesdames, Messieurs, les invités, 
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Je voudrais avant tout remercier le Ministre du Commerce d’avoir 
accepté notre invitation, malgré un emploi de temps que nous savons 
chargé,  en venant présider la cérémonie officielle de remise des petrins 
dans le cadre du projet de valorisation des céréales locales.  
(Mais aussi saluer la présence  de la banque , DG du FNRAA , DG ’ITA  
pdt ASPRODEB) 
 
Mes remerciements aussi à Monsieur Mansour CAMA Président de la 
CNES à laquelle la FNBS est affiliée. Particulièrement, vous me 
permettrez de saluer les efforts de la CNES pour une meilleure 
implication du patronat national dans la vie économique et sociale de 
tous les jours.  
Mes remerciements à Monsieur Babacar NGOM SEDIMA qui a tenu à etre 
présent …….. 
 
Monsieur Le Ministre Permettez moi  de remercier  au nom de tous les 
acteurs de la chaine de valeur céréales locales, le Gouvernement de la 
république du Sénégal et son Partenaire technique et financier, la 
Banque Mondiale, pour avoir financé le Projet de Productivité Agricole en 
Afrique de l’Ouest (PPAAO). 
Ce projet, porté par le Ministère de l’Agriculture et de l’Equipement 
Rural, soutient techniquement et financièrement depuis 2011, la 
valorisation des céréales locales par l’incorporation des farines de mil et 
de maïs dans la production de pain communément appelé « panification ».  
 
Ce soutien a débuté par une phase pilote financé par le FNRAA à 
hauteur de 500 millions de FCFA, dans la région de Dakar. 
Les actions clés de cette phase pilote ont reposé sur : 
1) l’utilisation des résultats de l’ITA, qui ont abouti à la fabrication d’un 
pain composé de  85% de farine de blé et 15% de céréales locales, 
fortement apprécié par les consommateurs,  (2) le rassemblement des 
acteurs de la chaine de valeur céréales locales pour travailler ensemble à 
lever  les contraintes. 
En prenant en compte les difficultés du passé, nous avons avec la phase 
pilote, mis l’accent sur la mise en relation et le renforcement des 
capacités des acteurs que sont les OP (Organisations de Producteurs), 
les Transformateurs de céréales locales et les Boulangers pour travailler 
ensemble, d’une manière contractuelle, c’est-à-dire sur la base 
d’engagements librement consentis, pour mettre sur le marché 
sénégalais, un pain composé de qualité et à un prix accessible aux 
consommateurs. 
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Tirant la leçon du pamiblé en matière de qualité, la phase pilote a 
soutenu la participation de l’ITA que tous les acteurs ont considéré 
comme l’arbitre de la qualité, qui ne doit pas seulement juger mais qui 
doit aussi conseiller, former et accompagner. 
 
Enfin, pour réussir le compagnonnage d’acteurs aussi différents, 
l’animation de la concertation, le règlement des divergences d’intérêt, la 
focalisation de tous pour un pain de qualité et à moindre coût ont rendu 
nécessaire la désignation d’un leadership.  De manière consensuelle, les 
acteurs ont confié ce rôle de boussole à l’ASPRODEB (Association 
Sénégalaise de Promotion du Développement à la Base). 
Ce travail a installé, progressivement la confiance et la solidarité entre  
tous les acteurs. Le pain composé est devenu une réalité économique 
(pour les acteurs de la chaîne de valeur panification) et une réalité 
sociale pour les consommateurs qui ont apprécié la baguette de pain de 
150g contenant 15% de céréales et vendu à 100 FCFA l’unité. 
 
Sur cette base, le Ministère de l’Agriculture a poursuivi cet 
accompagnement en inscrivant dans  la seconde phase du projet de 
Productivité agricole en Afrique de l’Ouest, la Diffusion à grande échelle 
de l’incorporation des farines de céréales locales (mil, maïs) dans la 
panification qui cadre parfaitement avec les orientations du Plan Sénégal 
Emergent. Le FNRAA a ainsi financé sur une base compétitive les acteurs 
de la phase pilote à hauteur de 1,2 milliards de FCFA. 
Cette seconde phase  revêt un caractère particulier en ce sens qu’elle 
concerne douze (12) régions, près de 3000 producteurs, quinze (15) 
unités de transformation, et 200  boulangers membres de la Fédération 
Nationale des Boulangers. les boulangers membres de la FNBS, sont 
dotées de 150 pétrins pour assurer une production quotidienne de pain 
composé de 15% de céréales locales (mil, maïs). 
 
Chers collègues boulangers, nous constituons le dernier maillon 
de la chaine de valeur, nous constituons le segment qui fait face 
aux ménages sénégalais dont le pain, un des aliments de base, 
constitue le deuxième poste de dépense. Nous devons donc 
impérativement assumer pleinement notre rôle en fournissant à 
tous les ménages, du pain de qualité, composé de céréales 
locales à un prix accessible. 
De notre succès dépend la généralisation de l’incorporation des 
farines de mil et de maïs dans la production quotidienne de 3,5 
millions de baguettes.  
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Est-il besoin de rappeler que cette généralisation avec le mil et le maïs 
permettra d’assurer un marché annuel de plus de 50 000 tonnes de 
céréales pour les producteurs agricoles soit une valeur de plus de 7,5 
milliards de FCFA. Ces avantages économiques seront doublés voir 
triplés lorsque les autres productions locales comme le sorgho, le niébé, 
le manioc etc., seront utilisées dans la production de pain avec des taux 
d’incorporation de 20 à 30 %. 
 Ainsi les répercussions sur le poids économique des bénéficiaires (OP, 
Transformateurs et Boulangers) permettront sans nul doute d’avoir une 
contribution significative dans l’atteinte des objectifs de développement 
du Sénégal. Du point de vue social, la perspective de fournir le pain 
composé, cinq fois par semaine et pendant huit à neuf mois à toutes les 
cantines scolaires du Sénégal est une belle perspective qui va contribuer 
significativement aux efforts du gouvernement dans la création de 
conditions d’apprentissages favorables aux élèves. 
 
Nous remercions le Ministre du Commerce notre tutelle, qui par sa 
présence à cette cérémonie marque sa volonté d’accompagner, par ses 
services déconcentrés, les boulangeries bénéficiaires pour qu’elles soient 
des références en terme de qualité de service. En ce qui nous concerne, 
nous sommes conscients du fait que notre accompagnement par vos 
services est une nécessité pour atteindre la professionnalisation des 
acteurs du secteur. 
 
Pour cette raison, nous souhaitons fortement que le ministère du 
commerce , soit représenté dans le comité de coordination du projet qui 
sera mis en place dans le but de motiver et d’impliquer  tous les acteurs, 
de partager la responsabilité de la prise de décision et de travailler en 
toute transparence. Ainsi, le comité de coordination va assurer le 
pilotage et le suivi de la mise en œuvre du projet. Il va également 
accompagner les acteurs dans la mise en place des mécanismes de 
pérennisation comme les conventions de partenariats avec les 
institutions financières. 
 
Mais pour que tout cela puisse être pérenne et  bénéfique pour le pays , 
il nous faudra un renforcement de la formation des jeunes, mais un 
assainissement du secteur par l’application des lois et decrets  
Au nom de tous les acteurs impliqués dans la chaine de valeur céréales 
locales, nous réaffirmons notre volonté à œuvrer, en tant que privés, 
aux côtés de l’Etat, pour une atteinte des objectifs des piliers majeurs du 
volet économique du PSE. 
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Avant de conclure, vous me  permettez, d’exprimer mes  sincères 
remerciements à tous ceux qui se sont mobilisés, pour la réussite de la 
signature de cette importante convention. 
 
Chers collègues, Relevons  le défi de la qualité et de l’excellence 
AVEC LA FNBS consommons local pour un développement durable 
 
 
 
Je vous remercie de votre aimable attention 
 


